

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 2 DE ENERO DE 1924

NUMERO 1264

Colaboradores de LA PRENSA

La suspensión del P. Vilches

"Maltratamos a los ciervos, y démonos a la comida y a la bebida con los borrachos."—MAT XXIV. 49

Con premeditación hemos dispuesto los ar-
los de tal modo que los antecedentes de la
suspensión y sus comentarios nos ocuparán antes
las fiestas; para evitar que el asunto mismo
a interrumpido por la falta de periódico en esos

Cerramos, pues, en éste lo que pudiéramos
llamar la 1ª parte.

Dijimos que el mal ejemplo corrompe, la
agresión autoriza la densa, y la impunidad faculta
la transgresión; y ahora añadimos que la falta
de virtudes desautoriza a los jueces eclesiásticos.

A ellos podemos aplicar aquella regla que dice;
"buenos por integridad, malos por cualquier defecto".

Nada tan bochornoso para un Fiscal de una
diócesis, para un Vicario General, para un Obispo
como tener que acusar juzgar por faltas con que
ellos mismos están señalados. A estos fariseos
avergüenza Jesucristo diciéndoles: "Médico, cúr-
ate a tí mismo".

Desgraciadamente en el decaimiento eclesiástico
a que hemos llegado, cuando sobre el candelo
no hay antorcha, ni delante de los hombres
brilla ninguna luz por la cual se dé gloria al Padre
Celestial, presenciemos casos tan humillantes
para la divina autoridad de la Iglesia como éste.

A la casa cural de un pueblo, hace más de
3 años en las cercanías de San José se presentaron
el Fiscal y el Notario Mayor de la Curia, a
levantar una información por cierta trastada gene-
siaca del Cura; de esa que van tomando notoriedad
a los tres meses y salen a la luz a los 270
días más o menos. El acusado que es de esos que
saben donde viven, y tiene a la mano recursos
andaluces,—aunque él no lo es,—dijo a sus visi-
tantes, más o menos: "Sé que venís a tomarme
declaración indagatoria para la información que
se intenta contra mí: emencemos por levantar las
respectivas informaciones *contra vosotros*, cuyos
hechos son más notorios, para poder pasar adelante."
Tableau.

Resultado: "aquí no hubo nada"; y cada uno
a su casa.

"¿Cómo a un golpe intentará curar quien
lleva la llaga en el rostro?", dice san Gregorio
Magno. "¿Cuál de esos jueces puede tirar la primera
piedra?", dice Jesucristo. ¡Oh vergüenza!
¡Lástima que se trate de dignidades eclesiásticas,
¿Con qué boca condenamos a los jueces laicos!
a los seglares, que no se ajustan a la pauta de sus
leyes.

Si los que, aunque sea sólo por ganarse el es-
tipendio,—diariamente ven trozos de las santas
Escrituras, en que les habla el Espíritu Santo, así
se manejan, ¿a dónde vamos a buscar refrigerio
para las almas que tienen hambre y sed de justicia?

Recordemos pasaje de la historia y de la
tradición para espejo de costumbres. Acusado el
Vicario General del Excmo Sr. Arzobispo
de Bolonia, después celestino e inmortal Ben-
dicto XIV, él mismo tomó a su cargo la defensa
de aquél; y al terminarla dijo al Pontífice: "quiera
Nuestro Señor Jesucristo estar tan satisfecho de
su Vicario, como yo lo soy del mío." ¡Qué galan-
tería!

Me dirán que todos los Prelados pueden estar
satisfechos de sus Vicarios: es cierto; porque
los que se parecen se quieren: *similis similibus*.

¡Oh!, dicen las Decretales, "muchas cosas hay
que llevadas adonde debían llevarse, tendrían
que desaparecer."

A los Vicarios galanteamos después, hasta
dejarlos "en cueros".

SACRISTAN

No será Cardenal ningún Prelado americano

COMO PENSAMOS

La próxima Asamblea Reformista

Nuestro Partido, en la pasada contienda elec-
cionaria, hincó tiendas rojas en todos los términos
de la República. Un valioso porcentaje de ciuda-
danos correspondió al llamado de unos sinceros
visionarios.

En nuestra campaña no hubo esa teatralería
de mentidas promesas que son los recursos extre-
mos de los mangoneadores, ni las actitudes estu-
diadas de emisarios comediantes que usan, para
sus conquistas populares, cajas de sorpresas o ka-
leidoscopios embrujados.

Los costarricenses, en una hora de muy no-
bles arrestos cívicos, expresaron su simpatía al
Reformismo, depositando su voto en las urnas
electorales, aún contra las amenazas de capitalis-
tas intransigentes al estilo feudal, aún contra la
imposición de autoridades que decapitaron los pú-
blicos derechos, y aún contra patronos que igno-
ran en absoluto lo que es el alto atributo de la
libertad humana.

Sin embargo, los reformistas, combatiendo
con valor los descocos y desafueros del enemigo
altanero, demostró al país entero que grande era
y que está preparado para llegar a las preeminencias
de la República, en alas de un soplo de la vic-
toria nacional.

Ahora bien. Como el Reformismo es una
Causa del futuro, una Verdad del porvenir, y como
ya está formado con propia conciencia de una
fervorosa idealidad, es necesario organizarlo de
nuevo, con el fin de que los delineamientos bási-
cos queden firmes y seguros.

Es preciso nombrar un Comité Ejecutivo,
pues el que existía era incompleto y provisional.
Y para ello, es menester efectuar una asamblea
general. A ella concurrirán elementos distinguidos
de todos los lugares del país. Cada representante,
con su entusiasmo, su experiencia y su conoci-
miento, llevará más luz, y así, en una camaradería
fraternal, se le imprimirá rumbos venturosos al
Reformismo, que es en la actualidad un signo de
bienestar y salud para la Nación.

J. P. ARANGO & CO.

ACABAN DE RECIBIR

Papel de periódico, 28 x 42 Rl. 500

Papel Poster de colores

Cartulina satinada en colores. Cartón

Surtido completo de sobres, Tinta Carter en

diferentes embases. Gomeras. Papel Carbón

Cintas para Máquina de Escribir

los precios más bajos de plaza

El General Volio para el campo

El General Volio nos ruega hacer saber a todos
sus estimables corresponsales que durante todo
el mes de enero estará ausente de la Capital, se
marcha al campo, y que se sirvan, pues, excusar
cualquier atraso en la correspondencia.

Los huelguistas vuel-
ven a sus empleos
en la Delaware & H.
Railroad

SCRANTON.—Des-
pués de una huelga de
siete meses regresaron a
sus empleos en los talle-
res de la compañía ferro-
carrilera Delaware and
Hudson, los millares de
ferroviarios que no satis-
fechos con las condicio-
nes de la organización
declararon la huelga el
primero de julio de este
año. Los huelguistas sin
embargo, han tenido que
someterse a las mismas
condiciones.

La huelga tuvo su fin
a media noche, después
de celebrada una confe-
rencia entre dirigentes
de la compañía y repre-
sentantes de la unión
obrera en Albany, N. Y.
ayer.

Se intenta reducir el
el número de acci-
dentes

WASHINGTON.—
Varios representantes de
firmas industriales impor-
tantes, se han reunido
en Washington bajo la
presidencia del Ministro
Davis, para ver si es po-
sible disminuir el núme-
ro de accidentes que só-
lo en el año pasado se
han traducido un millón
de dólares en concepto
de indemnizaciones.

Complot para ses-
ionar a un diputado
ingles

LONDRES.—El viz-
conde Francis Richard
Curzón, candidato de los

conservadores a la cam-
ra de los comunes, reve-
ló hoy que se había des-
cubierto un complot pa-
ra asesinarlo. La policía
ha tomado las medidas
del caso. No debe con-
fundirse al vizconde con
Lord Curzon, Ministro
del exterior.

Mussolini recibe a una
delegación de hebre-
os de Italia

ROMA.—El primer
ministro Mussolini ha re-
cibido una delegación de
israelitas presidida por el
rabino principal de la
ciudad santa y les ase-
guró que los obreros po-
drían sentirse totalmente
libres en los dominios de
Italia

Los comisionados le-
mostraron la posibilidad
de que las relaciones de
Italia pudieran sufrir a
causa de las divergen-
cias de criterios entre
elementos atisemita
Hungría, Alemania,
nia y Checoslova-
La comisión ex-
su agradecimiento al
mer Ministro italiano por
la seguridad que les da-
ba.

El próximo consistorio
no creará cardenales
americanos

ROMA.—Se anunció
en el Vaticano oficinamente,
que en próximo
consistorio no será ele-
vado a Cardenalato a
ningún prelado ameri-
cano.

Asimismo se dijo que
sólo dos nuevos italianos
serían elevados a ese
cargo.

La nueva Municipalidad de S.

Fue electo Presidente don Paco Amerling
y Vicepresidente el Dr. Vargas Araya

A las doce del día 1º
de Enero corriente, se
instaló la nueva Muni-
cipalidad de San José.

Concurrieron los si-
guientes regidores pro-
pietarios: don Juan Montealegre,
don Francisco Amerling,
doctor don Alejandro Vargas Araya,
don Eduardo Pochet,
don Santiago Van Patten
y don Lesmes Sáurez;
suplentes: don José María
Granados y don Rogelio
Sotela.

Por ausencia de
don Roberto

Las catástrofes en la región atlántica

Se perdió una locomotora y sus tripulantes No correrá tren a Limón hasta febrero

Desde hace algunos días veníamos anunciando la gravedad de los derrumbes habidos en la línea férrea al Atlántico, pero no es sino hasta ahora que podemos dar detalles completos de lo que ha ocurrido.

En primer lugar debemos decir que en toda la vía férrea ha habido de catorce a quince derrumbes, todos de importancia.

Varios ahogados y una locomotora perdida

Desgraciadamente, al ser arrastrado el puente sobre el río Madre de Dios, pasaba en esos momentos una locomotora. Esta también fue arrastrada por el puente, quedando casi inservible. Los empleados que la tripulaban se perdieron.

Por más esfuerzos que se han hecho para saber de la triste suerte de ellos, nada se ha podido averiguar.

Por lo que se cree que hayan perecido ahogados.

En la locomotora iban el maquinista y el fogonero y otros trabajadores.

Aun no han cesado los vientos

Se nos informa que aun no han cesado los fuertes vientos y que, por consiguiente, el mal tiempo no dá trazas de normalizarse.

Esto presagia continuar el temporal.

No correrán los trenes

Con motivo de los grandes desperfectos habidos en toda aquella región, la Compañía ha cambiado el itinerario de trenes.

Trenes para Limón y estaciones intermedias, no correrán hasta dentro de seis semanas.

Durante ese período de tiempo, sólo habrá servicio de trenes a Cartago y Alajuela, saliendo de esas ciudades, para la capital, a las ocho de la mañana, y saliendo de aquí con rumbo a esos dos lugares a las cinco y veinte de la tarde. No habrá trenes a las once y dos de la tarde.

Graves rumores corren en Cartago

Según rumores que corren en Cartago, se tiene noticia de un desfalco en perjuicio de la Municipalidad de aquel cantón de los fondos de construcción del Colegio de San Luis, según se nos ha dicho.

Es verdaderamente alarmante el hecho, pues se trata además de saber si efectivamente el Presidente Municipal que acaba de terminar sus labores, Licenciado don Ricardo Jiménez, optó por levantar la sesión en que se trató de ese asunto.

Según la noticia que corre en los círculos políticos de aquella ciudad, el señor don Carlos Aragón, en su carácter de síndico propietario de dicha Municipalidad de 1923, pidió revisión de cuentas porque él sabía de un desfalco de varios dólares, mediando un contrato que no tenía fiador ni cláusula alguna.

En todo caso, trataremos de saber la verdad de esto y volvemos a repetir que sólo se trata de un rumor que ha llegado a nosotros medios que no tienen mucha seguridad.

Heridos atendidos en el dispensario de la Cruz Roja

En el Dispensario de la Cruz Roja, fueron atendidos durante los días de fiestas, por don Aquiles Martínez y su apreciable señora esposa, las siguientes personas:

Rafael Gutiérrez, escolar, herido en el pie izquierdo; Leví Rivera, herido en la cabeza; Manuel Mena, herido en la cara; Víctor M. Aymerich, herido en la cara; Macedonio Meneses G., herido en el estómago; Gilberto Ramírez, herido en el antebrazo izquierdo; Aristides Mora, herido en el brazo izquierdo; Pedro Fernández, fracturado en la costilla 10ª, en la cabeza y en la cara [por un toro]; Rafael Gavarró, herido en el costado izquierdo y en la pierna del mismo lugar por un dedo de

recho; Emeterio Fallas, herido en la frente y dedo meñique derecho; Graciela Spear, herida en la cabeza.

Hay que advertir que otros fueron atendidos por la sección de la Cruz Roja, en Plaza Viquez.

Una gratificación

Dará José Vargas Camacho a la persona que le entregue una Acción de \$ 50 de la Sociedad Nacional de Mosalcos la cual se le extravió en días anteriores.

Informes en estas oficinas.

LAPRENSA
Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes
Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Esquina N.º 344.

El nuevo servicio de Correos

Con motivo de los cambios de itinerarios del ferrocarril la Central de Correos se ha visto precisada a efectuar los despachos de correspondencia con destino a Grecia, Naranjo, Zarceño y Villa Quesada a las 16:20 hrs., y para Alajuela a las 10 horas, por medio de los camiones de la Costa Rica Motor Co.

La Dirección General de Correos está haciendo lo posible a fin de establecer, desde mañana, el servicio postal con Turrialba y oficinas intermedias, por medio de de postas, tres veces por semana.

La casa de los señores Lyon Hoos, ha tenido la gentileza de gestionar para que el vapor "LOCK KATRINE", que zarpará de Puntarenas el próximo viernes, directamente para los Angeles, California, lleve la correspondencia destinada a los Estados Unidos y Europa.

Los sacos de correspondencia que dejaron en Limón los vapores "Ulúa" y "Oranje Nassau" el jueves recién pasado, así como los que trae el vapor "Toloa", ha sido desembarcado hoy en Cristóbal y serán reembarcados para Puntarenas en el vapor "New Port", que llegará probablemente el día siete.

Se fugó de la Penitenciaría

En uno de estos días de fiestas, la policía capturó a Máximo Paniagua, quien se había fugado de la Penitenciaría.

Fue remitido a la segunda Sección y de allí a ese penal.

Lo que fué él quería gozar en las fiestas.

Del México revolucionado

Las tropas rebeldes han tenido varios encuentros con los federales en su marcha hacia México, según las últimas noticias detalladas.

El Departamento de Guerra informa que las fuerzas que entraron a Puebla han sido situadas por los federales. El General Obregón ordenó el avance Apizaco, preparando un ataque contra tres mil huertistas.

Los jefes revolucionarios informan que la batalla de Apizaco duró todo el día, y que nuevos refuerzos revolucionarios llegaron a ese campamento a ayudar a los rebeldes.

Se anuncia que no ha habido un cambio en la situación del país y que los estados de Sonora y Sinaloa y la ciudad de Tampico obedecen al Gobierno Federal.

Las tropas del General Pedro González (de la revolución) entraron a San Andrés Chahucón, en la línea del ferrocarril Mexicano, logrando vencer al General Tepete. Otro mensaje dice que los federales y los huertistas se disputan la población de San Marcos.

Pasaron las fiestas

Las fiestas pasaron sin más novedad que algunos heridos y otros golpeados por los toros.

Todo el mundo se divirtió como mejor pudo y gastó lo que también mejor pudo.

Los toros, los juegos de sport, las retretas y conciertos, estuvieron muy animados y concurridos.

Ahora todo mundo trata de bajar de nuevo y a pensar como reponer lo gastado en francachelas.

Ha sido asaltado el correo de Miramar

Después del asalto en esta cerca del río Naranjo, Miramar, en perjuicio del señor Eduardo Tasso, quien cinco individuos le quitaron ciento sesenta dólares cometió otro asalto contra el correo.

Este segundo asalto en el poblado ocurrió así: El encargado de llevar la correspondencia de Miramar a Puntarenas, al pasar por el mismo lugar, fue detenido por un grupo de individuos que le exigieron que entregara todo el dinero que portaba.

Pero el Posta se defendió con su revólver, obligando a los sujetos alejarse sin que intentasen nada contra él.

Por lo visto, en ese lugar está operando una banda de salteadores.

Notas Varias

El señor Ministro de México ha tenido la bondad de enviarnos sus felicitaciones con motivo del Año Nuevo. Correspondemos a la amable atención del señor Ruiz, por este medio.

Igual cosa han hecho la Sociedad de Socorro Mutuo del Tranvía y la casa comercial de don Ramón y don Enrique Ortiz.

Gracias por la deferencia.

Hemos recibido una cartulina que dice: "Hágase Ud. socio de la Cruz Roja. En sus filas no hay castas, discusiones políticas ni religiones. Por eso se le llama la Internacional del Bien. La Cruz Roja ha llegado a ser en el mundo la gran organizadora de la Asistencia Social. Su lema es servir a la Humanidad que sufre. Por eso necesita millones y millones de socios que cooperen a su benéfica obra de amor y caridad."

Nuestro estimado correligionario don Gonzalo Zayas Bazán ocupa desde el primero el honoroso cargo de Secretario de la Municipalidad. Lo felicitamos por ello.

Virginia

Bajo este dulcísimo y encantador nombre lleno de poesía y de sencillas armonías se ha escrito un bonito vals para piano que el artista don Pedro Fernando Rojas ha escrito en honor a la gentil niña Virginia Ruiz hija del Excmo. Sr. Ministro de México, pundonoroso caballero don Eduardo Ruiz. Bien merece la encantadora niña tan simpático homenaje, dada la labor emprendida por su señor padre aquí en Costa Rica donde se le aprecia y se le estima con cariño.

Nosotros deshojamos de ese bouquet, las flores más perfumadas y melodías para colocarlas en las plantas de la señorita Virginia.

Busque el número de mañana

A los lectores de LA PRENSA

Obsequio a nuestros suscriptores

Los suscriptores de "LA PRENSA", tendrán derecho a que se publique en este periódico, gratuitamente, la noticia del cambio de su domicilio, tanto para el conocimiento de sus amistades, como para que el servicio de su correspondencia no sufra demora alguna.

A NUESTROS ABONADOS

Ahora que algunas familias marchan al campo, pueden dejar con los circuladores nuestros los nombres del lugar y dirección de sus nuevas residencias, pues esta Empresa hará ese servicio con toda regularidad para corresponder a la deferencia de los abonados de "LA PRENSA".

Año Nuevo



*Año Nuevo que empiezas tu destino,
esparce en la senda de tus días
blancas margaritas que bordean tu camino,
de gratos recuerdos y de dulces armonías! ...*

*Comi tenue y mensajera mariposa,
deslízate en la brisa encantadora,
y perfuma con esencia vaporosa
el ambiente que satura rica aurora!*

*Olvida del pasado los dolores
que ayer en nuestras almas se anidaron,
y vislumbra con diáfanos colores
las noches de luna que pasarán! ...*

*Aleja las ruinas destealtadas
de la vida engañosa a cada paso,
y sepúltalas allá en las soledades
tras los últimos rayos del Ocasol!*

*Lleva Año Nuevo, la fe y el anhelo
de hacer surgir promesas bellas,
que en el claro azul del cielo
aparezcan refulgentes como estrellas! ...*

*Así feliz, sonriente marcharás,
lleno de ilusiones y ensueños
que esparciendo con cariño irás
Año Nuevo, en tus días risueños! ...*

GILDA

Heredia, Enero de 1924

El desgraciado suceso ocurrido en La Sabana

El treintuno de diciembre del año pasado, en las primeras horas de la mañana, ocurrió en La Sabana un desgraciado suceso que dejó en estado agónico a un joven.

Este es Alfredo Krutson, de veinticuatro o veinticinco años de edad y quien se encontraba en su automóvil presenciando los vuelos de los aeroplanos.

De un momento a otro un caballo que tiraba de un carretón se desbocó

en dirección del auto, rompiendo los cristales delanteros con una de las lanzas del carretón. La misma lanza dió de punta en el estómago del joven, fracturándole algunas costillas.

Inmediatamente se le trasladó a la casa, por la Solecad, en estado agónico.

El carretonero fue detenido, pero hay que advertir que éste no tiene culpa ninguna en tan lamentable suceso.

Telegrama al Presidente Acosta

Santa Cruz 31 de Diciembre 1923.

A LA PRENSA

San José

Hoy pusimos el siguiente telegrama al Presidente Acosta: "Mañana se juramenta municipalidad echandista por Jefe Político orden de Ud. y señor Gobernador, en contradicción como lo habían ordenado anteriormente. Por manda-

to Junta Provincial, Juez Civil Juramentará, si se niega Jefe Político a cumplir ese mandato, a municipalidad republicana, no podría el Alcalde por mandato de Ud. juramentar la nuestra reformista.—Afmos. Manuel Rosales, Toribio Arrieta, Calimerio Pizarro, Víctor Araya, Manuel Torres.

Corresponsal

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher

Hernán Sancho

Armando Ocón

Agente General

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus lectores la palpación de las resonancias partidaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

NUMEROS Favorecidos

con los OBSEQUIO de

La India

12264 -- Doscientos colones

4714 - Un cinematógrafo

17998 - Un juego de cocina

9134 - Una muñeca

San José, diciembre 25 de 1923.

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico

Apartado 334

Teléfono 61

Relojería Suiza

Joyería de Alcides Chapatte

Tiene de nuevo abierta su Relojería en el local que ocupó el Banco Sasso & Pire, Ay Central O. Como anteriormente, se recomienda a sus clientes la y al público en general, por sus precios ventajosos y trabajos en relojería y joyería.

Pronto habrá baratillo de relojes y artículos que se salvaron del incendio.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 443

Noticias del Día

Lo que dijo el General Volio

Un diario de la mañana dió la noticia de haberse verificado una reunión política en el despacho del Dr. don Alejandro Vargas Araya, y en la cual se concluyó de varios asuntos importantes:

Pero en la crónica que da acerca del particular está errado el colega.

Principiaremos diciendo que fué una conversación de muchos concurrentes, el no un cambio de ideas entre algunos de los dirigentes del Partido con el General Volio. En esa conversación el General manifestó lo siguiente: "Yo hago lo que el Partido quiera y deseo que a su debido tiempo el Partido me diga lo que quiera que haga."

La aviación durante las fiestas

Los espectáculos de aviación durante los días de fiestas estuvieron muy alocados.

Hasta el día 31 de Diciembre se efectuaron hermosos vuelos, llevándose como pasajeros al Presidente de la República, al señor Ministro de los Estados Unidos, al coronel Bonilla, a don Tomás Soley, a don Belisario Loria, a los miembros de la comisión de fiestas y a algunas otras personas.

Hoy a las nueve de la mañana, los tres aeroplanos se remontaron, haciendo un largo vuelo hacia el este, regresando a la Sabana.

Fracasa Chocano en San Salvador

"EL DÍA", en una de sus últimas ediciones, escribe un editorial diciendo que a los recitales de Chocano, en San Salvador, concurren muy pocas personas. El público salvadoreño dice que no asiste a tales veladas porque Chocano fué cabrerista, eligió a Gómez y estuvo en la "La Palma", de ingratos recuerdos.

Salida de Correos

El viernes de la presente semana se despachará correspondencia para Sur América y Antillas por el vapor San Juan. El jueves, para México, Estados Unidos y Europa.

Los aeroplanos se devolvieron de Turrialba

Hoy en la mañana, a eso de las nueve, alzaron el vuelo los tres aeroplanos para partir hacia la zona del Canal de Panamá vía al Atlántico, pero debido al mal tiempo hubieron de devolverse de Turrialba, pasando otra vez por sobre la capital para tomar rumbo al Oeste, es decir, por el Pacífico.

Mujer golpeada por un toro

El segundo día de fiestas, uno de los bichos que se lidiaban en la plaza de toros, tuvo la ocurrencia de salirse.

Ya debajo de los tablados el toro dió una tremenda cornada a una mujer, hija del señor Pedro Jiménez, la

cuál se encontraba viendo la corrida en la parte trasera de una barrera.

El golpe lo recibió por la rabadilla y es de bastante consideración.

Los favorecidos con la lotería

El primero de enero, a las doce del día, se verificó el sorteo de la lotería del Asilo Chapul, resultando premiados los siguientes números: 13850 con \$ 100 000; 566 con \$ 20 000; 4213 con \$ 1 000; los números 1068, 16293, 17098 y 20129, con \$ 2 000 cada uno; los números 1625, 3847, 6820, 11575 y 22067, con \$ 1 000 cada uno.

El primer premio fué vendido por la señora Matilde v. de González, de San José; el segundo, por la señora Amelia v. de Peña, de San José, y el tercero por William Cohen, de Siquirres.

Se nos informa que don Enrique Azofeifa resultó favorecido con tres vigésimos del premio de cien mil colones.

Muere la señorita

Mercedes Montalvo

El 31 falleció en su ciudad la apreciable señorita Mercedes Montalvo Cortés, después de larga dolencia. El entierro se efectuó con mucho acompañamiento, saliendo el cortejo fúnebre, las cinco de la tarde, de la residencia de doña María de Casoria. Fué la señorita Mercedes una dama por sus títulos, algo de aprecio y estima, que por su ilustración y por sus virtudes, captó la simpatía de aquellos que la trataron.

A la familia doliente por este medio le enviamos nuestra más honda expresión de condolencia.

Concurso de belleza y salud infantiles

El Seminario La Cruz mexicana "Revista de Niños" invita a los padres de niños de dos a diez años para que concurren al gran concurso de belleza y salud infantil que se celebrará en el Hotel de México, en San José, Rica, don Eduardo Ruiz y su señorita hija, Mercedes Ruiz, que se efectuó el Salón de Actos del Colegio de Señoritas el 31 de diciembre p.pdo., de una tarde a la tarde. A este bello y genial festival concurren centenares de encantados chiquitines. El Comité organizador adjudicará varios premios. Mañana o más los nombres de ellos.

Suscríbese a LA

el mejor diario de la

por la índole de su

SALUD Y VIGOR

Para todos los hombres que desean cuidar de su salud, vigor y bienestar, por encima de la fatiga, el cansancio, el impotente o con debilidad.

NORTH AMERICAN

(Pastillas Norte Americanas) se preparan en Canadá y contienen extracto de la planta de la salud y vigor. Precio \$5.00 por botella. Se vende en todas las farmacias y tiendas de alimentos. Para más detalles, envíe un sello postal a: NORTH AMERICAN, 125 New Street, New York, N.Y.

Colaboradores de LA PRENSA

Entre dos fuegos

Ya preveníamos a "La Prensa" que el Valenciano de "La Verdad", en su carrera de irreflexiones nos reservaba algo muy gordo. No se hizo esperar. Las elecciones del 2 de diciembre apuraban, y la protección oficial a favor del Valenciano Monchito siempre resultaría aprovechable. Por eso nada tan oportuno como una carta pública en que las alturas teosóficas del señor Acosta aparecieran diáfanas, pero nebulosas por demás las en que se mecía la devoción del antiguo amigo Salillas y la del Sagrado Corazón de Jesús, contra cuyas imágenes en las escuelas ya se revolvía con furor iconoclasta. Estábamos a regular distancia de aquellas fechas de fe contra el matrimonio teosófico, y de esperanza en la singular sabiduría del Padre Salas, cuyo fallo resultaba de valor incalculable contra el asesor de la Delegación Apostólica, hoy Excelentísimo Arzobispo Guerra. Veledades del Padre Rosendo que a nadie estrañan. Son en él tan frecuentes y repetidas! ¡Y... cambiamos tanto tiempos y haberes!

Pero ¿porqué esa inquietud contra la intronización del salvador en las escuelas? ¿Por qué parecía sufría hace ya tiempo León Isáurico, a quien disuadieron o trataron de disuadir los padres del Niceno, allá por el 787; y Escipión Riccio, condeado por la bula Auctorem fidelis de Pio VI, el 1794. Pero el Padre Rosendo es impertinente cuando se considera en sociedad mutua con los grandes eclesiásticos o civiles? ¿Cómo se crece el hombre en estos casos! Lo malo es que se olvida fácilmente de lo santo y lo sagrado cuando le sopla regular viento de lo profano. Como si don Julio le examinase su católica y sacerdotal conciencia le confiesa sin rodeos: «Yo no soy partidario de entronizar al Corazón de Jesús en las escuelas que no son católicas POR LEY!» ¡Temerario! Sabe acaso Ud. cuáles son o no por LEY las escuelas católicas? Pide la Iglesia que le ha ordena

do a Ud. de sacerdote y que le ha confiado parte de sus fieles, como conditio sine qua non, que sean o no por ley católicas las escuelas y las casas donde se entronice el Sagrado Corazón? Es por ley católica ni su propia casa? Lo fueron las escuelas donde los mártires de Cristo veneraban las imágenes del Redentor, de la Virgen madre y de los santos apóstoles Pedro y Pablo?

Nada de eso. Se dijo que para la provisión del Arzobispado fue el hombrequito presentado en el tercer lugar de la terna, después del Ilustrísimo Monseñor Porras; y este honor no imponía obligaciones con don Julio para in saecula saeculorum amen. Claro que sí. Y el Padre Rosendo tan católico, tan ecuánime, tan caballero y tan culto en una palabra, no podía poner tiempo, y por eso, visperas de las elecciones para matar de un tiro varios pájaros, se nos vino como se nos viene casi siempre, con un despropósito mitad limpio y mitad tonto. Suerte excusable que cuenta con la impunidad para ésta y otras evoluciones; que si no... otro gallo le cantara. Recordaba lo de la terna y se echó la cuenta de que aquello ya era un paso hacia la jurisdicción diocesana y considerándose camlo de la infalibilidad trató de ignorante al Padre Salas, por defender la piedad en los niños de las escuelas de su parroquia. Y el Arzobispo con su juramento de enseñar y defender el dogma de la veneración de las imágenes? Y el Arzobispo con su cayado pastoral en mano, para que ningún errador de almas le aparte los niños de la devoción al Corazón de Jesús? Y el C. 336 con el del Concilio Plenarío Americano 399? ¡Ah! ¿No tienen ya éstos tan pronto fuerza de ley? Sí; pero hasta las calendas griegas los suspendió en esta Arquidiócesis, la llamada ley del Embudo, que deja dormir tranquilamente a la hora de tercia y suspender al que no coja hasta con las patas el botafumeiro.

EL CAMPANERO

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Jabón LEON AZUL INGLÉS

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA POR MAYOR: Costa Rica Mercantile Co.



La nueva Municipalidad de S. José

Viene de la primera

de eso, como se verá por el resultado de la elección de Directorio, el cual se hizo así:

Presidente, don Francisco Amerling, por mayoría absoluta.

Secretario, don Gonzalo Zayas Bazán.

Por la reelección de don Eloy Truque, como como Secretario solamente voto don Juan Montealegre.

El regidor señor Pochet, salvó su voto.

Se dispuso luego de haber tomado posesión

de sus cargos, que las sesiones se verifiquen todos los miércoles de cuatro a cinco de la tarde.

Es de advertir que, tanto el señor Amerling como el doctor Vargas Araya, al ocupar sus respectivos puestos, fueron objeto de calurosas manifestaciones de simpatía por parte del público.

También nosotros les felicitamos por la confianza de que fueron merecedores.

Anúnciese en LA PRENSA

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

LA GRANVIA

Acaba de recibir Año Nuevo gran surtido de

- | | |
|-----------------------------------|---|
| CONFITERÍA ITALIANA | Patagrás de Bola |
| Francesa | Parmesano y el famoso Queso Volio |
| Inglesa y Americana | BACALAO NORUEGO con y sin espinas |
| FRUTAS CRISTALIZADAS | HONGOS SECOS |
| Dátiles Franceses y Americanos | JAMONES Y TOSINETAS |
| GALLETAS DE | Salchichones |
| Peck Frean | Cereales toda clase |
| Huntley & Palmers | Cerveza Alemana Spaten clara y oscura |
| Bishop | Cerveza Cristal clara y oscura |
| Francesas y National Biscuit | Gran variedad en Vinos y Licores |
| CACAO EN POLVO | Pastas Italianas |
| Meuler y Bishop | Camarones secos y en lata |
| FRUTAS EN SU JUGO | Salmón colorado |
| Marca "Del Monte" toda clase | Ostiones |
| ESPÁRRAGOS «Del Monte» y Alemanes | Harina de Centeno |
| FRUTAS EVAPORADAS | " " Maíz |
| toda clase | Maíz tierno en lata |
| Instant Postum | Azúcar Domloé |
| Ciuelas Francesas y Americanas | Leche evaporada San Charles y Condensada warca Nido |
| JALEAS | Harina Lacteada |
| Inglesas y Francesas | Alpiste preparado |
| QUESOS CREMA | Manteca en lata de 5 lbs |
| Gruyere | " " Crisco |
| | Puros de Jamaica y de La Habana |

En artículos del País tenemos todo lo que Ud. puede necesitar.

Haga una visita a este establecimiento y se convencerá de lo barato de sus artículos y no olvide que tiene un servicio rápido a domicilio.

Teléfono 754

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asesomerado y magnífico servicio Avenida Central

LA MARINA

Hay preciocidades. Nadie vende más barato

Por cada COLON de sus compras obtendrá un Número que le dá derecho a participar en los sorteos de la más preciosa muñeca llegada al país y de una Victrola.

Eduardo Castro S.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 684

San José, C. R.

Apartado 439

VALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Donde serán atendidos nuestros favorecedores